

España	1.26
Extranjero (Unión Postal).	2.50
Ultramar.	2.50
Número suelto.	0,05

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

A la hora de empezar el arreglo del presente número no hemos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular. En la estación se dijo á uno de nuestros dependientes que las líneas funcionaban con retraso. No es extraño: como el servicio es malo por la defectuosa organización que se le da, nada tiene de particular el retraso que sufre si no es el perjuicio que causa á los que gastan su dinero, como nosotros para tener un servicio que no podemos alcanzar, merced á la probada insuficiencia del Sr. Mansi director general de comunicaciones.

Efemérides

13 de Diciembre de 1512

Derrota de los franco-navarros en Elizondo (Navarra)

Cuando España, Inglaterra y otras potencias formaron la *Santísima liga* para combatir á los reinos declarados cismáticos y enemigos de la Iglesia por el papa Julio II, los reyes de Navarra D. Juan Albret y Doña Catalina, se unieron á Luis XII de Francia. Para pagarón la alianza, pues indignado por ello D. Fernando *El Católico*, invadió los estados navarros y el de Albret y su esposa tuvieron que abandonar el trono. Semejante determinación facilitó naturalmente los medios de emprender la guerra contra Francia y de que nuestras tropas penetraran allí sin vencer antes ninguna clase de obstáculos. Todo hacia presumir que la campaña que con tanto acierto dirigía el Duque de Alba había de realizar los fines convenidos entre los coaligados, pero la retirada de una división inglesa que como á remolque auxiliaba á este General y la organización de un respetable ejército franco-navarro, hizo cambiar el bonancible aspecto que aquella presentaba. Inútiles fueron los esfuerzos que opuso el de Alba por conservar sus posiciones; todo se malogró con el impetuoso ataque que sufrió su gente, que después de grandes pérdidas, tuvo que retroceder hasta encerrarse en Pamplona. Ocho asaltos experimentaron los de la ciudad que fueron otras tantas pruebas de inquebrantable valor, ante las cuales desistieron de su tentativa los sitiadores y levantaron el campo. Al observar este movimiento los invencibles defensores de Pamplona, abandonaron sus puestos y salieron en persecución de los franco-navarros, dándoles alcance en los desfiladeros de Elizondo y derrotando completamente á la división que mandaba el de Albret. La importancia de este suceso lo justifica la providencia de D. Fernando al ordenar que en conmemoración al mismo, fueran esculpidos doce cañones con el escudo de armas de Guipúzcoa.

Asuntos exteriores

La política de Italia en Abisinia.—Temores de invasión sudanesa.—El emperador Guillermo en Hesse-Darmstadt.—Felicitaciones á Staley y Emin.—El príncipe de Bismarck y el Reichstag.—La Exposición Universal de Praga para 1891.

Aunque en el reciente discurso de la Corona leído ante la Cámara italiana declarase el rey Humberto que la situación de Italia en Abisinia era satisfactoria, y á pesar de que según los últimos telegramas de Massouah, los jefes aliados suyos consiguieron el 2 del actual una nueva victoria sobre las tropas rebeldes cuyas fuerzas han sido completamente diezmadas en el Tigris, conforme dijimos, es de temer que los italianos tropezarán aun con grandes dificultades antes de poder dar por bien asegurado su protectorado en la antigua Etiopía.

El gran peligro que amenaza á la dominación italiana en aquel territorio más que el Ras Alula y los demás jefes rebeldes es el recrudecimiento del fanatismo musulmán que se señala en toda la parte septentrional del Africa, lo mismo que en el Soudan. Las partidas de derrochados que aparecen en los alrededores de Nady Halfa, es de creer que respetarán cada día menos las fronteras de Abisinia, avanzada del cristianismo en medio de las poblaciones que contra este han declarado la guerra santa, y tanto es así, que los mahdistas han empezado ya sus operaciones por aquel lado y Menelik, rey abisinio aliado de Italia es fácil se encuentre al frente de dificultades más graves que las que le han opuesto hasta ahora sus propios súbditos. Entonces será cuando empezará á presentarse

bajo distinto aspecto el protectorado italiano convirtiéndose quizás en problemáticas las ventajas señaladas por el gobierno del señor Crispi al ocupar las regiones de Asmara y de Kereu, si Abisinia demuestra ser incapaz de defenderse por sus propias fuerzas contra los sudaneses ó sea contra una invasión musulmana como es lo más probable dada la división que reina en el país y en el escaso prestigio de que disfruta el rey Menelik.

El emperador de Alemania se encuentra actualmente en Darmstadt, donde ha sido obsequiado estos días pasados con una cacería por el gran duque. En la comida de gala que se celebró en honor suyo el día 5, brindó el gran duque á la salud del emperador y éste dió las gracias por la acogida de que había sido objeto, hablando además de la época en que se le recibía como á hijo en la familia ducal. Recordó la parte importante que tomó el actual gran duque en la unión del imperio alemán y manifestó finalmente la esperanza de que si llegase la ocasión de tener que batirse nuevamente para la defensa del patrimonio nacional, el acero de los hijos de Hesse demostraría estar tan bien templado como siempre.

Terminó el emperador su brindis dando un viva al pueblo de Hesse, á su soberano y á la familia del gran duque de Hesse-Darmstadt.

El *Reichsanzeiger* publica el texto del telegrama dirigido por Guillermo II á Stanley con motivo de la feliz llegada del ilustre explorador á Zanzibar, el cual se halla concebido en los siguientes términos:

«Gracias á vuestra perseverancia y á vuestro indomable valor habéis podido llegar, después de haber atravesado varias veces el continente negro, al término de una larga serie de peligros espantosos y de dificultades casi insuperables. Es para mí una gran satisfacción el saber que habéis vencido todos estos peligros y que á vuestro regreso habéis atravesado los países en que ondea el pabellón alemán. Os doy la bienvenida por haber vuelto á la civilización y á la seguridad.»

A Emin pachá le telegrafió Guillermo II como sigue:

«Con motivo de vuestro regreso del sitio que habéis conservado heroicamente durante más de once años con una fidelidad verdaderamente alemana y cumpliendo siempre vuestro deber os dirijo mis felicitaciones y la seguridad de todo mi reconocimiento imperial. He sabido con especial satisfacción que las tropas del comisariado alemán son las que os han abierto el camino hacia la costa atravesando precisamente los países sometidos á nuestro protectorado.»

Habiendo tenido noticia del accidente que sobrevino á Emin, se apresuró el emperador á telegrafiar al mayor Wisman preguntando por su estado y éste parece le contestó con fecha del 6 que el enfermo seguía mejor, aunque no estaba aun fuera de peligro.

Un telegrama de Berlín asegura que el emperador ha manifestado al príncipe de Bismarck su deseo de que no plantee un conflicto con el Reichstag con motivo de la ley contra los socialistas y de que reserve su intervención en las discusiones para cuando tengan que votarse los créditos militares. Asegúrase además que accediendo á estos deseos, ha consentido el canceller en que suprima de la ley contra los socialistas el párrafo concerniente á las espulsiones.

Desde hace algún tiempo se habla de celebrar en Praga una Exposición en 1891. Según un telegrama de Viena el comité checo que se ha constituido en la capital de Bohemia para organizar la mencionada Exposición se ocupa con gran actividad de este asunto por el cual manifiestan gran entusiasmo todos los industriales y comerciantes bohemios, mientras que la industria alemana rehusa tomar parte en aquel certamen.

Los planos de la futura Exposición han sido ya aprobados y parece que son parecidos, aunque en menores proporciones á los de la última Exposición de París.

El Landtag de Bohemia ha votado un crédito de cien mil florines para el certamen y parece que se han abierto además numerosas suscripciones con igual objeto.

Carta de Madrid

9 de Diciembre de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Llegó Diciembre y con él los fríos, pero fríos considerables que dificultan el contento; porque nadie quiere estar triste en estos momentos en

que se hace antesala al nuevo año y se hace también alarde para con el que se vá, del olvido que es el bálsamo de las penas.

Es muy triste pensar de un año á otro! dicen los señores mayores. Pero los jóvenes no participamos de esta opinión y alardeamos de alegría para festejar al huésped que llega porque de él esperamos favores.

Los estudiantes de Madrid y yo creo que los de todas partes, acaban de adoptar una grave resolución.

Después de deliberar prolijamente entre sí, han convenido en que las actuales leyes orgánicas de la Universidad no garantizan de una manera satisfactoria el derecho al descanso que les reconoce la constitución académica, y en su virtud se niegan á autorizar con su presencia la continuación de las clases en lo que falta del presente año solar, y hasta que Dios disponga del venidero que será cuando envíe á SS. MM. Gaspar, Baltasar y Melchor, á establecer el orden en las instituciones docentes.

El hecho en sí, según el testimonio de personas autorizadas, no parece extraordinario, porque después de consultar los archivos, resulta que hay precedentes; de manera que, aun cuando se pueda estimar el mal, no es mal de ahora sino de siempre lo cual—como quien dice—disminuye mucho sus rigores.

Por este lado, pues, pueden estar tranquilos los padres de familia, y lo estarían del todo seguramente, sino fuese por la incompatibilidad que existe entre la resolución de los estudiantes y las prescripciones reglamentarias.

Los que se preocupan de ver desiertas las aulas de la Universidad Central de España el día 6 de Diciembre, deben meditar la significación del hecho.

Si ven en él un claro espejo de los vicios profundos que esterilizan la educación nacional, y eso les sirve para demandar imperiosamente su reforma y cooperar á su regeneración, no habrían sido baldías sus meditaciones. Pero, si en vista del hecho, sólo se les ocurre deshacerse en diatribas y censuras contra lo que llaman la indolencia, la desaplicación, la indisciplina y demás abominaciones de los estudiantes á los cuales se atribuye caritativamente la responsabilidad que cabe á todos y á los demás antes que á ellos, entonces que no se molesten en seguir meditando.

Ni eso es comprender la transcendencia de lo que pasa, ni lleva á ninguna parte, como no sea á demostrar la impotencia de los que más alto pongan sus clamores.

Entre mi carta anterior y esta promedia tan solo un día y aunque en tan pocas horas, por lógica natural debieran ser escasos los asuntos, materia de cuartillas, son aunque pocas, de tal índole las noticias, que de ellas he de ocuparme con alguna extensión.

Merece el primer lugar la festividad de la Academia Española; porque ayer fué día de gran fiesta en la vieja casa de la calle de Valverde, y no solamente porque en ella hubiere recepción de un nuevo académico, sino porque el recibido iba á ser Castro y Serrano gloria de las letras y maestro acatado entre los llamados á mantener el esplendor del idioma.

Bien daba á entender el interés que despertaba la ceremonia, la abundancia y calidad del público, donde por igual se veían hombres de letras y hombres de mundo, y en el que abundaban las damas de la mejor sociedad.

No pudiendo éstas hallar todas cabida en el salón de actos, siempre mezquino para solemnidades como la de ayer, rebosaron, y al rebosar subieron al estrado, donde rejuvenecieron y herbosaron los graves sillones académicos y se extendieron hasta la habitación inmediata al estrado donde, á media luz, se agolpaba buen número de personas.

A poco de sonar las dos entraron á ocupar sus puestos los individuos de la Academia Española y algunos de las demás Academias. Presidía, siempre erguido con su uniforme, el veterano Conde de Cheste, quien tenía á su derecha á D. Antonio Cánovas del Castillo y al Conde de Casal Ribeiro y á su izquierda al Duque de Rivas. En los asientos de la mesa presidencial estaban también D. Aureliano Fernández Guerra, D. Manuel Tamayo y D. Manuel Cañete, aquél como secretario y éste como censor.

Luego, en el estrado, y á la mezcla, como se ha dicho, de elegantes señoras, hallábase Campoamor, Menéndez Pelayo, Valera, Pidal, Silvela (M.), Madrazo (P.), Nuñez de Arce, el Conde de Morphy, Riaño, Catalina, Vilanova, Barbieri y otros ilustres varones que por su ingenio y saber se han ganado el título académico. Con ellos había también conocidos escritores

que no escaseaban, ciertamente, entre el concurso de la sala.

«Entre bastidores» estaban Echegaray, R. de la Vega, Esperanza y Sola y alguno más.

Abierta la sesión por el Presidente, entró el nuevo académico, acompañado por los señores Tamayo y Fernández Guerra, y dió principio á la lectura de su discurso de recepción.

Pocas veces se ha leído en la Asamblea ilustre de la calle de Valverde escrito más lleno de novedad, de agrado y de ingenio. A semejanza de aquél que demostraba el movimiento andando, el nuevo académico ha demostrado que *la amenidad y galanura en los escritos es elemento de belleza y de arte.*

El distinguido y numeroso concurso que le oía subrayó muchos de sus párrafos con risas de franco regocijo, aplauso del chiste y la agudeza, y con murmullos y aplausos de aprobación. Y tanto como estas manifestaciones ruidosas, podían satisfacer al Sr. Castro, y Serrano, los comentarios que en voz baja ponían á su discurso los oyentes de ambos sexos. La voz general y la síntesis de la opinión eran que Castro y Serrano había predicado con el ejemplo, y que la mejor prueba de la eficacia de lo ameno en literatura, era su amenísimo discurso.

No menos plácemes obtuvo y con justicia, el discurso contestación del duque de Rivas.

En suma: una recepción académica con visos de brillante recepción mundana, y un «estreno» de académico con apariencias de estreno de autor popularísimo; es decir lo que había de ser el ingreso público en la Academia de D. José de Castro y Serrano.

Otro de los asuntos culminantes del día de ayer fué el entierro del Conde de Montemar.

Presidían la fúnebre comitiva el hijo político del finado, Sr. Guillén de la Cadena, y los señores Lahoz, Salmerón, Vela, Rispa y Ortega.

La carroza, tirada por seis caballos empenachados, iba cubierta de gran número de coronas.

La comitiva dirigióse desde la calle de Argensola á la de Alcalá con objeto de pasar por el Círculo republicano, sito en la calle de Esparteros. Entre el Gobernador y la familia del finado parece habían mediado explicaciones por desear aquél que no tuviese el entierro ningún carácter de manifestación y objetábase que para ello debía ordenarlo concretamente.

No hubo de proceder así el Sr. Aguilera, y por eso frente á la iglesia de San José sorprendió á los acompañantes, que dos delegados de vigilancia, con oficiales y agentes de Orden público, detuvieron la comitiva, á fin de que marchase por la calle del Turco.

Hubo gritos y protestas; muchos insistían en que se siguiese por la calle de Alcalá, y por fin un agente de la autoridad, después de exhibir una orden del Gobernador, y en vista de que no se le obedecía, cogió de las riendas á los caballos y los hizo torcer hacia la referida calle.

Tranquilizados los ánimos, siguió el entierro por la plaza de las Cortes, donde hubo un comato de seguir por la carrera de San Jerónimo, pero por fin las excitaciones del Sr. Salmerón fueron obedecidas, y sin ningún incidente recorrió el entierro la calle del Prado, plazas de Santa Ana y del Angel y calle de Atocha, bajando por la de Esparteros, donde individuos del Casino zorrillista depositaron sobre el féretro dos coronas, entre una salva de aplausos.

Conseguido, pues, el objeto de la manifestación, cortada en la calle de Alcalá, la comitiva, desde la calle Mayor, por el arco del Siete de Julio y calle de Toledo, llegó al cementerio de San José y San Lorenzo.

Este hecho ha dado margen á que los republicanos aparenten indignaciones y hoy en el Congreso los señores Muro y Azcárate interpelearán al Gobierno.

Y pasemos al último asunto ó sea la cuestión política.

La *Epoca* de anoche publica el siguiente suelto misterioso:

«El Gobierno debe haber oído algo que misteriosamente cuentan los que meditan planes de cierto linaje.»

No queremos amargar al Sr. Sagasta, ni al señor Chinchilla, ni al Sr. Capdepón, con indicaciones más ó menos transparentes; diremos tan solo que no se duerman y que sean previosos.»

Algo y aún *algos* muy importante y muy serio debe saber el importante diario conservador cuando él tan mesurado y circunspecto en tales términos se expresa lanzando voz de alarma.

Por lo demás continuamos en el mismo ser y estado que hace diez días, sin que aún se vislumbre la resolución de una crisis llamada quizás á influir de un modo notable en lo que afe-

ta al ejército. La expectativa de éste es grande, pues según quien sea el general que sustituya á Chinchilla, podrá esperar mejora para sus males ó convencimiento de que son incurables.

El desagradable incidente que surgió en el Senado entre el ministro de Marina y el contralmirante Pezuela, del cual dió LA ALMUDAINA cuenta por telégrafo dícese ahora que se reproducirá en el Congreso á poco que el señor Alix, lugar-teniente político del general Cassola extreme sus ataques al Gobierno.

Bien sería que para entonces abandonase su cartera el general Chinchilla antes de verse en el trance de perder la serenidad como es seguro la perdió el Sr. Rodríguez Arias.

A. PALMA ESCOBAR.

Movimiento político

Siquiera difieran en los corolarios y en las apreciaciones, varios periódicos de distintos matices convienen en que el Sr. Sagasta se encuentra, actualmente, en una situación difícil; ya por el modo distinto, que según su opinión, tienen algunos elementos de la mayoría de apreciar la conciliación de los liberales, ya por la enfermedad del señor ministro de Hacienda, ya por el disgusto que se atribuye á estos ó los otros ministros, fijándose hoy especialmente *El Imparcial* en el de Marina, á quien viene tratando, como es público, con excesiva é injustificada pasión.

Por esta misma causa, *El Imparcial* atribuye á lo ocurrido en el Senado una gravedad, que no corresponde á la realidad; y de los detalles que publica sobre la sesión secreta, entresacamos estos conceptos, que nos parecen los más esenciales:

«Protestó el Sr. Vida—dice—del acto que había realizado en los pasillos el señor ministro de Marina, olvidándose que era individuo de un gobierno y que sentaba la teoría de que no estaba permitido contestar con retos personales á los cargos parlamentarios que se hacían á los ministros que se sentaban en el banco azul á responder de su gestión ministerial.

El Sr. Fabié, con ademán tribunicio, señalaba al señor ministro de Marina, gritando: ¡Que se vaya!

El general Primo de Rivera se puso en lo razonable, proponiendo un arreglo.

Asintió el Senado á la caballeresca intervención del Sr. Primo de Rivera, y el presidente, aceptando tan delicada misión, puso término al debate y al incidente.

Llamó al señor ministro y al Sr. Pezuela á la presidencia: y con gran satisfacción de todos los senadores, la Cámara los vió darse las manos y quedar amigos.»

Apreciando en conjunto, la situación política y parlamentaria, expresa un colega estas ideas: «No son posibles nuevos aplazamientos si el Sr. Sagasta ha de resolver la crisis con la base de la conciliación, y la opinión de todos los hombres políticos se inclina tan resueltamente en pró de un cambio ministerial, que al fin el Sr. Sagasta ha de verse obligado á buscar muy pronto solución á la crisis.

Para esto ha de necesitar varios días el señor Sagasta, porque nada en concreto tiene pactado con los elementos que han de entrar en la conciliación, y ahora ha de serle más difícil llegar á la inteligencia por las desconfianzas que ha despertado su conducta de estos últimos días.»

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 50

EMILIO GABORIAU

EL DINERO DE LOS OTROS

(Obra traducida por D. C. Vidal y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

Pero su impertinencia no era capaz de alterar ya la sangre fría de Mario.

—Historia, quizás, pero no de amor, sino de dinero; esta Frasia, era Marquesa de Planchini, anuncia en una de sus cartas que va á ser madre en breve; y en efecto, en la primavera de 1853 da á luz una niña que confía, según dice, á una pariente suya que vive cerca de Tolosa, y este suceso obligó sin duda á mi padre á descubrir y confesar que era el Marqués de Tregars, inmensamente rico; y al punto el tono de la Marquesa cambió; ya se aburre en su modesto cuarto; los vecinos le reprochan su falta; el trabajo destroza sus manos; resultando que al poco tiempo del nacimiento de su hija el Marqués de Tregars instala á su linda querida en la calle de Borgoña, número 87, con el nombre de Mad. Devil, y ya tiene habitación encantadora, criados, su carruaje.....

La Baronesa empezaba á dar, no señales de inquietud, sino de impaciencia, como si dijera: —¿A mí qué me importa todo eso?

Ministeriales y opositoristas convienen en que la crisis habrá de resolverse muy pronto, aun contra la voluntad del Sr. Sagasta, cuyos esfuerzos por retrasar la solución del problema habrán de resultar estériles por el imperio de las circunstancias.

Los ministros tienen conciencia de su falsa posición y son los primeros en reconocer que ya no puede demorarse la modificación del gabinete, á menos que el presidente del Consejo no quiera comprometer la posición ventajosa que le han creado las corrientes conciliadoras que dominan en la situación, y que por cierto comienzan á desviarse, despertando cada día mayores desconfianzas entre los elementos que más propicios se mostraron á la concordia.

El Sr. Sagasta sabe mejor que nadie que la crisis está planteada; que no es exacto que pueda volver en breve plazo al Congreso el señor ministro de Hacienda; que los de Guerra y Marina le apremian para que sean aceptadas sus dimisiones, y que no contribuye á mantener el prestigio del Parlamento ni del Gobierno el curso que llevan los debates en el Congreso.

¿Por qué, pues, no acomete la solución de la crisis?

Ese es un secreto que el presidente del Consejo guarda cuidadosamente.

Ni sus íntimos amigos conocen el pensamiento del Sr. Sagasta, ni el presidente del Congreso, que por su elevado cargo debiera conocer el giro que el presidente del Consejo imprime á la política, conoce los propósitos del señor Sagasta.

Así, al menos, lo declaraba ayer el señor Alonso Martínez.

La solución de un gabinete intermedio ó de transacción, bien presidido por el general Martínez Campos, bien por el Sr. Alonso Martínez, ha vuelto á ser patrocinada por algunos elementos de la mayoría. Claro es que los patrocinadores figuran entre los discrepantes ó descontentos; pero el hecho es exacto y merece registrarse, siquiera para que llegue á conocimiento del señor Sagasta y no se encuentre luego sorprendido, como hace poco, por ciertos trabajos de personas importantes que vienen figurando en la derecha del partido liberal.

Y si hemos de ser justos, también debemos consignar que la mayoría de la mayoría, mejor dicho, la casi totalidad de la mayoría y muchas personas imparciales además, rechazan como absurda é injustificada la formación del gabinete intermedio.

Los diputados amigos del general Cassola están dispuestos á iniciar en el Congreso la semana próxima un debate sobre administración y política en la isla de Cuba, con relación á los actos del gobernador general de aquella provincia.

Parece que planteará la discusión el diputado antillano Sr. Berger, quien aludirá á varios de sus compañeros de representación y á alguno de los amigos del general Cassola, entre los cuales figura.

Un manifiesto

DEL SEÑOR PÍ Y MARGALL

El consejo del partido federal ha dirigido á sus correligionarios un manifiesto, que por acuerdo del referido consejo, firma D. Francisco Pí y Margall.

Dice el manifiesto que no es esta la ocasión de proponer coaliciones, ya que no se trata de

Pero impasible, Mr. de Tregars proseguía: —Libres ya para poder verse todos los días, mi padre y su amada dejaron de escribirse; pero Madame Devil no perdía su tiempo, y en menos de ocho meses determinó á mi padre á disponer, no en su favor, pues era harto desinteresada para ello, sino en favor de su hija, de una suma de mil quinientos francos, y en Septiembre de aquel mismo año la correspondencia se reanuda. Madame Devil declara en sus cartas que no es dichosa, y ya se advierte en ella mejor ortografía, lo que prueba que ha tomado lecciones; entonces se queja de su situación, de no tener posición determinada en el mundo, de no merecer la consideración de las gentes; lamenta el tiempo en que era obrera; dice que ha pagado harto cara su falta de un momento; y en un billete que revela debates muy borrascosos anuncia que se le presenta un partido inesperado, que hay un hombre de honor que consiste en darle nombre á ella y á su desgraciada hija, pero que no tiene fortuna, que necesitarían siquiera doscientos mil francos para empezar á vivir; que esto era asegurar su porvenir y dar una posición en el mundo á su hija. Por mucho tiempo mi padre vacila; pero como aquella mujer manda en su corazón, le dirige argumentos de tal fuerza, que mi padre se resuelve al sacrificio, y en nota de su puño y letra al pie de una carta dice que ha entregado los doscientos mil francos á Mad. Devil, á la que no volverá á ver, porque piensa regresar á Bretaña y á fuerza de economías reparar la brecha abierta en su fortuna.

—Casi siempre acaban así esos idilios de amor. —Perdonad, señora, ¡éste no ha concluido

hacer propaganda, y puesto que no están cercanas las elecciones de diputados, y añade:

«Fiel al sistema federal, este consejo no ha podido ni querido intervenir en las elecciones de Ayuntamientos, asunto de la exclusiva competencia de los comités municipales; para cuando se verifiquen las de diputados y senadores, trazada tiene ya su línea de conducta por la última asamblea. Viene obligado, si existe el sufragio universal, á llamar á las urnas al partido. Aquella será la ocasión de que resuelva si debemos ó no coligarnos con los demás partidos republicanos. Inclinado y resuelto está á la coalición para todo género de combates.

Mientras no llegue esta ocasión, recomienda encarecidamente este consejo á todos sus correligionarios que «se abstengan de entrar en comités mixtos, condenados por unánimes acuerdos del partido; de tomar parte en otras asambleas que en las federales, y de oír otra voz que la de las autoridades por ellos elegidas.»

NOTICIAS

De la Península

Unos 300 obreros, madrileños dice *El Resumen*, se acercaron al Ayuntamiento en busca de trabajo, saliendo mal impresionados los que en nombre de sus compañeros hablaron con el alcalde.

Decían que el Sr. Mellado les había manifestado serle de todo punto imposible darles ocupación por ahora.

Personas de dentro de la casa han dicho al colega que el Sr. Mellado piensa, si los braceros siguen acercándose á la casa de la Villa en demanda de trabajo, dar conocimiento al gobernador para que disuelva los grupos de jornaleros y se les entienda con ellos.

—En Zaragoza se ocupan determinados elementos en reorganizar la «Patriótica cofradía de fieles zaragozanos», fundada el 14 de Agosto de 1808, sobre las víctimas de la batalla de las Eras.

Uno de los fines de esta asociación es trasladar á Zaragoza las cenizas de Palafox y de otros campeones de los sitios de Zaragoza y guardar los restos en un panteón.

—En el camino de Castilleja de la Cuesta á Sevilla volcó una berlina de alquiler que conducía á dos ó tres personas, siendo arrojado del pescante el conductor, el cual tuvo la desgracia de ser cogido entre un árbol y el vehículo, que le pasó el estribo por el cuello, degollándole y dejándole la cabeza casi separada del tronco.

—La sala segunda del Tribunal Supremo dictó auto mandando devolver el escrito de la acción popular de 4 del corriente, imponiendo á los letrados Sres. Ballesteros y Ruiz Jiménez la multa de 300 pesetas á cada uno, y ordenando se ponga esta corrección disciplinaria en conocimiento del decano del Colegio de Abogados de la corte.

La providencia no es todavía firme y sobre ella se proponen recurrir los señores Ballesteros y Ruiz Jiménez, pidiendo audiencia en justicia dentro de los cinco días señalados por la ley.

«Cumpliendo lo ofrecido, el respetable señor Igón invitó á los Sres. Ballesteros y Ruiz Jiménez para que concurriesen á su despacho.

Así lo han hecho, celebrando una extensa conferencia con el señor presidente del Supremo.

Este parece, según noticias, les hizo presente cuánto interesa á todos no extremar los procedimientos, y la conveniencia por consiguiente, de no autorizar el hecho de que un notario se presentase á requerir al tribunal.

Los letrados de la acción popular contestaron que abundan en los mismos deseos; pero

todavía Durante algunos años mi padre cumplió su palabra y no salió de sus dominios de Tregars; pero el hastío penetró en el fondo de su soledad; volvió á París, no para ver á su antigua amada..... quiero creer que la casualidad los reunió, ó más bien, que aquella mujer, sabedora de que había vuelto á París su antiguo amante, se arregló de manera de encontrarse á su paso..... La encontró más seductora que antes, rica, considerada, porque su marido era un personaje, y según dice en cartas posteriores á esta época, todo le sonreía en el mundo, y hubiera sido completamente dichosa á poder olvidar al hombre que había sido su primer amor, al cual debía su posición actual. Esta carta la tengo en mi poder, y ella prueba cómo la Marquesa de Planchini se había transformado por completo; letra correcta, redacción elegante, sólo que esta carta ya no está firmada; la antigua obrera se ha hecho prudente, comprende que tiene más que perder, no quiere arriesgarlo, y ocho días después de esta carta, en un billete lacónico que parece dictado por la pasión ruega á mi padre que vaya á verla. Fué en efecto, y allí se encuentra una jovencita que cree de buena fe que es su hija, y por la cual siente idolatría! ¡No hay más que hablar! De nuevo deja de pertenecerse, y su antigua amada vuelve á mandar en su voluntad y en su bolsillo..... ¡Pero ved la desgracia! El marido empieza á preocuparse de las visitas de mi padre, y en una carta de diplomacia expone sus angustias, sus temores y con arte infinito dice á mi padre que es indispensable justificar su asistencia á la casa; y lo más seguro sería asociarse en los negocios al marido coloso. ¡Con qué

que en cumplimiento de sus deberes, tenían que utilizar los recursos que la ley concede á sus defendidos; mas, no obstante, con gusto renunciarían á la diligencia si se les facilitaba el medio de comprobar que habían pedido la certificación y se les había denegado. Al efecto indicaron que presentarían el lunes un escrito, en solicitud de que se les expidiese certificado de que la providencia por la que se denegó la certificación, se refiere al escrito en que se pedía dicho documento.

Según ciertos informes, así quedó convenido. Los Sres. Ballesteros y Ruiz Jiménez salieron altamente satisfechos de la atenta manera con que el señor presidente del Supremo ha correspondido á la cortesía y respetuosa actitud observada por ellos tanto con relación al señor Igón, como por lo que respecta á todo el Tribunal.»

—Algunas personas de respetabilidad han asegurado al *Diario Mercantil* de Barcelona, que el emperador del Brasil, D. Pedro de Alcántara, ha manifestado intenciones de fijar su residencia en dicha capital, y que al efecto se han alquilado dos habitaciones (pisos principales) en la calle de la Merced, una de ellas con honores de palacio para sus majestades, y la otra para la servidumbre.

—Los Sres. Uruburo, Monleón y Niembro, en representación de los gremios perjudicados con las patentes por alcoholes, acompañados del señor alcalde, estuvieron ayer tarde en el Congreso á conferenciar con el señor presidente del Consejo de ministros, para saber la determinación del Gobierno sobre el cobro de las patentes.

El alcalde de Madrid ofreció dar cuenta á la comisión y los gremios del resultado de una entrevista que celebrará con el Sr. D. Venancio Gonzalez y con el señor delegado de Hacienda de la provincia.

La comisión tiene confianza en que el asunto de las patentes será resuelto muy pronto por un nuevo concierto, al que prestarán apoyo la Hacienda y el Ayuntamiento.

—Dice un colega valenciano que el ilustrado viajero francés duque de Dino, con objeto de adquirir obras de arte y antigüedades, ha hecho proposiciones al marqués de Dos-Aguas á fin de que le cediera la armería del magnífico palacio que en Valencia ocupa este título. El marqués no ha aceptado la proposición del duque, á pesar de haberle ofrecido éste un millón de reales. El espléndido *amat-ur* ha hecho una excursión por el Maestrazgo y Bajo Aragón, acompañado por el Sr. Gómez Niederleiter, y ha adquirido en aquellos pueblos algunos objetos antiguos é interesantes.

—En Elche ha sido encontrado una fábrica de moneda falsa.

Como presuntos falsificadores han sido detenidos cuatro individuos.

—En las oficinas de telégrafos de Granada, situadas en el gobierno civil, se inició estos días un incendio que fué sofocado á los pocos momentos, cuando ya se habían desmontado los aparatos, quedando interrumpida toda comunicación telegráfica. Provisionalmente se ha instalado un aparato en una habitación antigua para poder comunicar con Madrid.

—Un concoido joven de Lorca, llamado don Ezequiel Rueda, se disparó un tiro en la cabeza, quedando muerto en el acto. Este suceso ha causado honda sensación en aquella ciudad.

—Dicen de Málaga que en una opulenta casa de aquella ciudad ha solicitado una modesta plaza de criado el descendiente de una ilustre familia que lleva uno de los apellidos más linajudos de España.

El sujeto de que se trata no sabe leer ni escribir.

anhelo acoge mi padre este medio único! Pero para ponerlo en práctica es preciso dinero, y á todo el mundo anuncia que tiene grandes proyectos financieros, que va á vender todas sus propiedades y á centuplicar su fortuna. Desde entonces le vemos lanzado en grandes especulaciones, unido á aquel marido que es gerente de una sociedad de crédito, y creyendo sus negocios excelentes..... ¡pobre, insensato! Cuando ménos lo esperaba, le prueban que es arruinado y además comprometido, tanto, que yo tengo que intervenir, y me despojo hasta de lo que era mío, dejando nuestro honor á salvo. A las pocas semanas de esta catástrofe mi padre moría desesperado.

Con este impulso de quien trata de escapar á una escena molesta, la Baronesa se levantó; pero una mirada de Mr. Tregars volvió á dejarla caer en un sillón.

—¡No he acabado!—dijo aquel hombre impasible.

Y sin tolerar interrupción continuó:

—De toda esta correspondencia se deduce una prueba irrecusable de que mi padre fué víctima de una vergonzosa intriga, sospechada hacía tiempo por su antiguo amigo el general Conde de Villegé. Mi padre había sido, engañado como un niño por aquella mujer y por el marido de aquella mujer; pero para acusarlos necesitábamos pruebas materiales que no teníamos, y además nombres que las cartas no nos daban.

La Baronesa se había vuelto á sentar, pero su actitud, su expresión, todo en ella parecía decir:

—Estáis en mi caso, y la educación tiene sus exigencias; vos abusáis de la mía.

—En Tuy se está construyendo una casa asílo para sacerdotes desvalidos. Entre los fondos reunidos por suscripción y los donativos hechos por el prelado de la diócesis se han reunido ya 72.751 reales con destino á este objeto.

—La recaudación de la aduana de Irun durante la primera semana de Diciembre ha sido de pesetas 140.517'62.

—El Sr. Noherlesoom anuncia una fuerte borrasca, que, procedente del mar Glacial Arctico y de los límites extremos del Océano Atlántico Septentrional, llegará á Europa el viernes 13 del actual.

Según el Sr. Noherlesoom, esta borrasca también llegará á España el día 13, pero no ha de sentirse aquí con la extraordinaria intensidad que en el resto de Europa.

Los días de esta máxima intensidad serán desde el 15 al 18. Las regiones de nuestra península donde más principalmente se sentirán sus efectos serán las del Norte y Nordeste.

—La dirección general del Tesoro ha dirigido enérgicas órdenes al señor delegado de Hacienda de Valencia para que active los procedimientos contra el que fué presidente del canton valenciano, D. Pedro Barrientos, á fin de reembolsar al Estado de las 7.500 pesetas que fueron tomadas en calderilla de la tesorería de Hacienda.

De la Provincia

Menorca

Copiamos de *El Liberal* del lunes: «Ayer á eso de las 8 le dispararon un tiro al teniente visitador de consumos frente al matadero. Aunque el disparo fué casi á quemarropa no sufrió afortunadamente el agredido lesión alguna. Ignórase quien fuese el agresor. Llamamos la atención de la autoridad sobre este hecho que quizá no tenga precedentes en esta ciudad.»

—El lunes se verificó el relevo de la fuerza del Regimiento de Baza destacada en la fortaleza de Isabel II, por la del mismo cuerpo que guarnecía la ciudad de Mahón.

De la Capital

Con motivo del robo de ocho cerdos que se perpetró en el predio Son Busquets de este término, se ha descubierto una cuadrilla organizada en toda regla que iba á *debutar* de un día á otro con trabajos de más empeño. A la actividad é inteligencia del nuevo Jefe de la Guardia municipal nocturna Sr. Ripoll se debe el haber cogido los hilos de esa trama contra la tranquilidad y la fortuna de los vecinos, pues tenían concertados diferentes golpes de importancia. El Sr. Ripoll en persona, sacó hábilmente por medio de confidencias, la verdad del caso y logró ayer poner á buen recaudo á tres sujetos y una mujer, confesos del robo de Son Busquets y de los demás que intentaban, ocupándoles una palanqueta, una llave falsa, una lima y otros objetos y rescatando una cerda que había parido, después de robada. Solo falta ahora detener al presunto jefe de la cuadrilla, que más sagaz que los otros se escamó con las pesquisas.

No lejos de la puerta de S. Antonio, en la carretera de Manacor, ayer tarde el caballo que tiraba de un carrito de recreo, se espantó y retrocediendo llegó á precipitar el vehículo en la cuneta, de donde hubo necesidad de sacarlo á fuerza de brazos. No hubo daño alguno.

Han sido puestas en comunicación dos nuevas instalaciones telefónicas: una con el número 123 en la Fábrica de licores de D. Juan Suau, Plaza de Santa Catalina y otra con el 124 en la Cárcel de esta ciudad, despacho del Director.

Entre los pasajeros que vinieron ayer de Mahón á bordo del vapor *M. norca*, figuran, según dice un colega, el coronel de infantería D. Domingo Pascual Torrejón, el habilitado de artillería Sr. Villalonga y el alférez de carabineros D. Felipe Galdón.

Por la tarde se limpiaron ayer algunos de los sifones-cloacas que hay en la calle de la Marina, á consecuencia de hallarse obstruidos completamente por los residuos de los excrementos que precipitan en ellos las aguas cuando se verifica la diaria limpieza.

De alguno se sacó materia en cantidad bastante para la carga de un carro.

Ayer á primera hora uno de los marineros de la fragata *Caracciolo*, que se hallaba en estado de embriaguez, andaba por tierra en la plaza de Cort: á falta de persona que lo socorriese fué levantado por dos soldados del regimiento de Filipinas ayudados de otro que hacía despejar á los curiosos, y á fuerza de frases persuasivas y de buenas razones lograron acompañarlo al Muelle no sin que el marinero se negase á ir á otra parte más que á algún café á tomar unas copitas.

En todo el trayecto comprendido desde la plaza mencionado al jardín de la Glorieta no se vió ningún guardia municipal, que se encargase de conducir al nombrado marino hasta donde fuere menester.

La rotura de los hilos de la red telefónica es frecuente, especialmente por la parte de poniente de la ciudad y su arrabal.

El origen de estas averías no debe buscarse en defecto alguno de instalación, ni en casos fortuitos de temporal, piedra, fuego del cielo ú otro semejante, sino en el ominoso azote de las piedras y otros artefactos lanzados por los muchachos, los cuales unas veces con dolo, que son el mayor número, y otras por incidencia, causan estos daños.

Indicio para los señores guardias municipales y agentes de orden público,

El miércoles suspendió su viaje á Cabrera el vapor que lleva el mismo nombre por causa del mal tiempo, habiéndolo verificado ayer.

Según noticias fidedignas, podemos asegurar que está arreglada la Compañía de opera que debe actuar en el Teatro Principal de esta Ciudad, principiando el 11 de Enero próximo. La temporada se inaugurará con la ópera *Carmen*, á la que seguirán *Orfeo*, *Hugonotes* y otras del repertorio moderno.

Así que tengamos noticias detalladas del personal, las comunicaremos á nuestros lectores.

Ayer se dijo al *Isteño* que al pasar por primera vez el municipal del barrio por la Rambla, encontró pegado á una pared un pasquín de mal género alusivo á una vecina de aquel paseo.

Creemos que habría de costar muy poco á los fondos de nuestro Ayuntamiento y menos al orden y organización de los trabajos que verifica por administración, que se completase la acera izquierda de la calle de Juanot Colom, precisamente en la parte que linda con la casa que se derribó hace algunos meses y se rectificase la acera derecha desde la esquina de la calle del Perejil.

Ni este sería trabajo perdido ni menos importante que otros muchos llevados á cabo con aplauso del público.

La carga que se llevó ayer á Barcelona el vapor *Isteño*, consistía en 306 bocoyes de vino, 80 cestos de uvas, 73 sacos de almendrán, 30 cajas de calzado, 320 sacos de buniatos, 80 fardos de obra de palma y además numerosos fardos de mantas, cajas de torcos, cestos de tomates, cajas de embutidos y otros efectos.

Hoy y mañana el Instituto de vacunación directa de doce á una de la tarde practicará esta operación en el local de su domicilio.

De día en día crece el movimiento de campesinos en esta ciudad, según se observa todos los años durante el presente mes; por cuanto unos á compras, otros á pago de rentas y censos y muchos á otra clase de negocios, vienen y van del pueblo aquí y de aquí al pueblo, produciendo, como es natural una animación que favorece y que al fin no es acostumbrada en esta ciudad.

Leemos en un colega que ha sido premiado, con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona, el plano y demás trabajos presentados, referentes al puerto de esta capital, que formó el ingeniero jefe D. Emilio Pou, (Q. E. P. D.) Antayer fué entregada dicha medalla y el diploma á su señora viuda.

El frío durante el día de ayer creció en intensidad por haberse fijado de nuevo el viento al N. y arrancado algunas ligeras lloviznas, que más bien se parecían á nieve según era de sentir por lo bajo de la temperatura.

Esta noche á las siete y media en el Colegio Médico Farmacéutico continuará la discusión pendiente sobre la epidemia de viruela.

Boletín Judicial

En la Audiencia

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 43 de la Ley del Juicio por Jurados, el día diez y seis del que cursa, se verificará ante la Sala de Justicia de esta Audiencia el alarde general de las causas de cada partido que comprende el Territorio, que se hallen en estado de someterse al Jurado en el cuatrimestre que empieza á correr el día primero del año próximo entrante.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 9 del actual:

Gracia y Justicia.—Resumen de las resoluciones dictadas por este ministerio respecto al personal de jueces de primera instancia, abogados fiscales de Audiencias territoriales y tenientes y abogados fiscales de las de lo criminal.

Ultramar.—Real orden nombrando auxiliar facultativo del ramo de Minas al ingeniero del cuerpo D. Vicente Kindelán y de la Torre.

Oficinas públicas

Administración de Cruzada

El día 15 del corriente tendrá lugar en la Iglesia Catedral la nueva predicación de la San-

ta Bula de Cruzada. La expedición de los sumarios en esta capital continuará á cargo de los Rdos. Párrocos ó Coadjutores de esta ciudad en la misma forma que en años anteriores. Los receptores de los pueblos seguirán recogidos en esta Administración, Deanato, 2. Palma 12 Diciembre de 1889.—El Delegado para la Administración de Cruzada, Juan Bautista Socías.

Sociedades y Corporaciones

Instituto Balear de vacunación directa

Hoy y mañana de doce á una, se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, San Francisco, 6, entresuelo.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 11 de Diciembre de 1889.—El Secretario del Instituto, Gerónimo Ripoll.

Pasatiempos

Pensamientos:

Más aprovecha una reprensión al prudente que cien azotes al insensato.

El que perdona á los malos perjudica á los buenos.

Mercados

Precios corrientes en Inca el 12 de Diciembre.

	Pts. Cs.	
Almendrán	75'00	los 42 kg.
Trigo	15'00	" 70 l.
Candeal	16'00	" "
Cebada del país	8'50	" "
Id. forastera	8'00	" "
Avena del país	7'50	" "
Id. forastera	7'00	" "
Garbanzos	24	" "
Maiz	12'00	" "
Habichuelas confites	24	" "
Id. blancas	20	" "
Frijoles	16'00	" "
Habas para cocer	15'50	" "
Id. ordinarias	13'00	" "
Id. para ganados	12'00	" "
Cerdos cebados	11'50	" 10 kg.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En la Concepción continúa; exposición á las seis; á las diez misa mayor cantada por la Rda. Comunidad; por la tarde á las cinco se harán tres puntos de meditación y después la reserva.

Otras funciones

En la Merced, se celebrará la fiesta de Santa Lucía; á las diez tercia y la misa mayor solemne con sermón por D. Miguel Ferrer; al anocheecer se cantará el Rosario, con acompañamiento de órgano, y después conclusión de la novena de dicha santa.

En la Real Capilla de Palacio á las 10 misa solemne de *R. quíem* con música por sufragio de D.^a Josefa Ferragut, asociada á Santa Cecilia, á las cinco y cuarto Via-crucis y salve con solemnidad á la Virgen de los Dolores por el

eterno descanso del coronel retirado D. Luis Barceló y Lapuente.

En Santa Cruz, al anocheecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

En San Jaime, también al anocheecer, la adoración de las cinco Llagas.

Visita á la Corte de María

En Santa Magdalena, á la Virgen de los Remedios.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 10.—Varones, dos; hembras, una.

Defunciones

Día 12

Miguel Muntaner Crespi, de dos meses, Término de Palma, de bronquitis.

Francisca González Castell, viuda, de 55 años, Hospital, de diarrea.

Antonia Socías Salvá, viuda, de 55 años, calle del Sindicato, de cardiopatía.

Juana Ana Fullana Mesquida, casada, de 27 años, calle de Vallespir, de tisis.

Margarita Pujol y Mir, de 5 años, Arrabal, de septigenia.

Hospital Civil

Día 12

MOVIMIENTO de *Enfermos*.—Entradas, cuatro; dos varones y dos hembras.—Altas, dos; un varón y una hembra; esta última de la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Nubes en todos sentidos, predominando los *scirrus*; vense también numerosos *nymbus*. Horizontes abiertos en todos rumbos.

Idem del viento.—Tramontana suave.

Idem de la mar.—Llana y tersa en el puerto: rizada en las playas con oleaje del S. O.

Buques á la vista.—La fragata italiana en el fondo de puerto y los vadores *Mallorca* é *Isteño* hacia las Illetas siguiendo su viaje.

Vigía de Portopt.—Sin señal.

Movimiento de buques

Día 12

FONDEADOS

Vapor español, *Menorca*, de 190 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 18 trip., 7 pas. y valija, de Mahón en 9 horas.

Laud español *S. Antonio*, de 41 ton., matrícula de Palma, pat. Matías Perras con 3 trip. y avena, de Torrevieja en 8 días.

DESPACHADOS

Vapor español, *Mallorca*, de 419 ton., matrícula de Palma, cap. D. Rafael Vich, con 21 trip. 14 pas. y valija, para Valencia.

Vapor español *Cataluña*, de 663 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 20 trip. y vino para Cette.

Vapor español *Isteño*, de 311 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimundo Piña, con 25 trip., 35 pas., y efectos, para Barcelona.

Mataadero

RESSES sacrificadas para el abasto público

Día 12

Bueyes, 2.—Terneras, 1.—Carneros, 2.—Ovejas, 5.—Corderos, 57.—Cerdos, 10.—Cerdas, 9.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy.—4.^a de abono

La ópera en cuatro actos del maestro Donni-zetti.

LUCREZIA BORGIA

A las 7 y media.



EL SR. D. GABRIEL IGNACIO RAMÓN ADROVER

SUBINSPECTOR

MÉDICO DE SEGUNDA CLASE DE SANIDAD MILITAR Y DIRECTOR DEL HOSPITAL MILITAR DE ESTA PLAZA

CONDECORADO CON LAS CRUCES

DE EMULACIÓN CIENTÍFICA, MÉRITO MILITAR DE SEGUNDA CLASE ROJA, DOS DEL MÉRITO MILITAR DE SEGUNDA CLASE BLANCAS, & c.

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Los Exmos. Sres. Capitán General de este Distrito, General Gobernador Militar de esta Isla y Plaza, Subinspector Jefe de Sanidad Militar del Distrito, Director accidental del Hospital, su desconsolada esposa, hijos, hermano, madre y hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que, en sufragio del eterno descanso de su alma se verificará mañana sábado 14 del corriente á las 11 de la misma en la Real Capilla del Palacio de la Almudaina en lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en la Iglesia.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 12—5 mañana.

Barómetro.	761.4	mm.
Termómetro seco.	9.0	grados.
Id. húmedo.	8.2	id.
Mínima.	7.5	id.
Reflector.	5.4	id.
Dirección del viento.	N. O.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	4/6	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirán desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 t.



Vapores-correos

FRANCESES
Saldrá de Barcelona el 15 Diciembre para **Montevideo y Buenos-Aires** el vapor-correo francés.

Bearn

Admite carga y pasajeros.
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.
Informarán en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.



Linea de vapores

TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA
Para Puerto-Rico, Habana y Matanzas, saldrá de Barcelona el día 20 del corriente el grandioso vapor de acero, de 4.500 toneladas, A. I. del Lloyd,

Miguel M. Pinillos

Para Puerto Rico, Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba, saldrá de Barcelona á primeros de Enero el grandioso vapor de acero, de 5.000 toneladas, A. I. del Lloyd,

Conde Wifredo

Admiten carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Precios de pasaje.—Puerto-Rico, 1.ª duros 125.—2.ª duros 85.—3.ª duros 30.—Habana, 1.ª duros 130.—2.ª duros 90.—3.ª duros 35.
Informarán Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot
Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.

Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—35

Atuferas de Alcudia

Se venden CASERAS de cañas para arboleda á los precios siguientes puestas en La Puebla.

De 2 metros de alto por 0'40 centímetros diámetro á Ptas. 0'60 una.

De 1 1/2 metros de alto por 0'35 centímetros diámetro á Ptas. 0'40 una.

De 1 metros de alto por 0'25 centímetros diámetro á Ptas. 0'25.

CESTOS: Tamaño ordinario á Ptas. 0'75 uno.

CESTOS: Tamaño pequeño á Ptas. 0'50 uno.

Se recomienda á las personas que deseen hacer pedidos que lo verifiquen lo más pronto posible para poderles servir con puntualidad.

Para los pedidos dirigirse á las oficinas de la LBUFERA en la Puebla, calle de la Plaza.

Kray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.

Esta obra impresa con elegantes tipos elisvirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Venta

Se desea vender una cocina económica de gran tamaño.
En esta imprenta informarán.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'80 y 5'10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártis 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, juéves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lúnes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lúnes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 12 de Diciembre	
Crédito Balear.	117'00
Cambio Mallorca.	86'30
Ferro-carriles de Mallorca.	64'2
Alumbrado por Gas.	140'00
Salinas de Ibiza.	255'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	107'00
Bonos Municipales.	47'00
La Islaña, Empresa Mallorca de vap.	54'00
<i>Madrid 12 Diciembre (Cotización oficial.)</i>	
4 pº perpetuo interior.	74'35
4 pº amortizable.	88'60
Billetes hipotecarios de Cuba.	166'00
Banco de España.	413'00
Tabacos.	nominal. 107'00
<i>Barcelona 12 Diciembre (Cotización de la tarde)</i>	
4 pº perpetuo interior.	fin. 74'35
4 pº perpetuo exterior.	id. 75'00
4 pº amortizable.	89'37
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'87
Banco Hispano-Colonial.	fin. 58'00
Ferro-carriles del Norte.	id. 81'30
<i>Paris 12 Diciembre</i>	
4 pº español.	72'78
Panamá.	70'00

HOJAS DEL CALENDARIO

DICIEMBRE	
Luna llena el 7.	Luna llena el 7.
Cuarto menguante el 15.	Cuarto menguante el 15.
Sol: sale á las 7 h. 17.	Sol: sale á las 7 h. 18 m.
Pónese á las 4 h. 31.	Pónese á las 4 h. 31.
HOY	
13	MAÑANA
1396.—El rey de Aragón sale de Mesina.	1793.—Muere Washington en su retiro de Mount-vern.
VIERNES	
347) Stos. Eustracio y 13 Orestes mrs. y stas. Otilia vg. y Lucía vg. y mártir.	SABADO
348) Sts. Nicasio ob. y 17 mr., Pompeyo y Espiridion obs.	

Carruaje.—Sale uno de la calle de Mesquida cada media hora para el Terreno empezando á las 7 1/4 de la mañana.

Excelsior

DESINFECTANTE AUTOMÁTICO
Se regula á sí mismo por la temperatura del aire.
Medio profiláctico indispensable contra el cólera, difteria, tífus, escarlatina, tos ferina, tisis, VIRUELA, etc.
Impide la podredumbre, mohosidad, etc.
Extermina la polilla, moscas, etc.
Indispensable para armarios, baules de ropa, cómodas, habitaciones, escritorios y escusados.
Se vende

Droguería de JOSE JUAN

(Nueva)
MARINA 20, 22 Y 24
frente al huerto del Rey, y Mar 23
A los carpinteros y cocheros.—En este establecimiento se ha recibido tinta mate para teñir maderas y correajes.

Fábrica de Estuchería y Cajería

Existencias en todas clases y tamaños.
Se construyen de momento según medida.
Precios reducidos—Planells y Fó—Olmos.

Liquidación en crisis

talería, loza, porcelana, cuchillería y cubiertos.
Variado surtido en objetos propios para regalos.
Gran rebaja de precios.
Últimos días, Jaime II, 40. 10—10

A los fabricantes de calzado

Cajas en cartón madera 1.ª clase desde 90 céntimos de peseta la docena.
Idem forradas papel charol desde 1'40 céntimos de peseta la docena.
Fábrica de Planells y Fó, Olmos.

La Higuera

y su cultivo en Mallorca
POR D. PEDRO ESTELRICH
Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

Fábrica de jabones

Lonjeta, 5, frente la casa Roca
Desde hoy en adelante la clase de jabón blando que se vendía á doce céntimos de escudo los 400 gramos se expenderá al infimo precio de 2 reales kilo.
De diez kilos en adelante se servirá á domicilio.

LINEA REGULAR

de Vapores Trasatlánticos
DE E. PI Y COMPAÑIA
Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS.
Saldrá del puerto de Barcelona el 20 de Diciembre el grandioso y veloz vapor

Ponce de León

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.
Nota.—La carga ha de remitirse á Barcelona el martes 17 del corriente.
Admiten carga y pasajeros.

Plumas

Estilográficas y plumas-tintero
De gran utilidad para los Sres. Médicos, Notarios, Abogados, Banqueros, Ingenieros y para toda persona que escribe mucho y amonudo. Son incomparables. Perfumería Universal, Jaime II, número 2, Palma. 10—2

Helvetia

COMPANIA DE SEGUROS GENERALES
Domiciliada en San Gall (Suiza)
Capital Social francos. . . . 10.000.000
Fondo de reserva francos. . . . 2.063.300
Se espiden pólizas flotantes á condiciones especiales. Y se aseguran toda clase de mercancías y cascos de veleros y á vapor.
Unico agente apoderado D. José Arbós y Mestre, despacho en Palma, calle de Serriñá, número 21, principal.

Italia

SOCIEDAD DE SEGUROS MARÍTIMOS, FLUVIALES Y TERRESTRES
Domiciliada en Génova
Capital Social francos. . . . 8.000.000
Fondo de reserva francos. . . . 2.000.000
Se aseguran toda clase de mercancías y cascos de veleros y á vapor.
Unico agente apoderado D. José Arbós y Mestre, despacho en Palma, calle de Serriñá, número 21, principal.

A. CARBONELL
MÉDICO-CIRUJANO.—DENTISTA

Se tratan las enfermedades de la boca y las que tienen relación con ellas. Se cura la caries (muela picada), raras veces se extraen las muelas, y si se desea se hace sin dolor por un procedimiento exclusivo de mi práctica.
Se montan dientes y dentaduras sobre oro, platino y caoutchouc, de sistemas variados, siempre útiles para comer y hablar y no se distinguen de los naturales.
Recibe de diez á cinco de la tarde. Fonda Balear, Palma. 4—2

Compañía inglesa

de Seguros Marítimos, La Unión Comercial, Londres
CAPITAL, PESETAS 62 500.000
Agentes, Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

En la Plaza de la Constitución

número 108, frente á la fuente de las Tortugas se ha puesto una gran baratura de loza, porcelana y cristal y se venderá á precios muy baratos.

La acreditada MAGNESIA EFERVESCENTE

VALENZUELA
Se vende á una peseta el bote.
Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Gran baratura de libros

de 1 á 4 reales tomo, calle de Brossa, 25.

Helados.

—Siguiendo la costumbre de todos los años en los establecimientos de Ca'n Juan de saigo (calle de Fiol, número 9) y en el de la calle de la Unión, vulgo Tortoni, se servirán todos los domingos y fiestas á la hora de comer hasta la noche inclusive.

Para el próximo domingo los habrá de Biscuit glacé, Piña del celeste imperio, Crema imperial de Café y Damascenas. 2—1

Se vende: Una porción de tierra cercada de pared, poblada de almendros y árboles frutales con un algebe y cochera. Este cercado es muy á propósito para la construcción de una casa de recreo y está situado en el Terreno.

Para más informes acudir á la casa número 32, cuarto principal de la calle del Conquistador. 8—1

Aprendiz: Se necesita uno para el despacho en el establecimiento de quincalla del Sr. Fuster, antes Aguiló San Nicolás. 10—1

Gabriel Ramón, dueño

de la taberna situada en la calle de la Herrería, número 62, hace presente á los que llevan parte en nueve décimos del número 21 968 de la Lotería de Navidad, que se han extraviado cuatro décimos del mismo, y que para reemplazarlos ha tomado cinco del número 26.764, de modo que los partícipes jugarán la mitad en los cinco décimos del primer número y la otra mitad en los cinco del segundo.

Los partícipes que no se conformen con lo manifestado pueden expresarlo presentando su recibo talonario y se les devolverá el dinero que han entregado. 3—2

Véndese: Una galerita, de cuatro dos delanteros. Está en buen estado de conservación.
Darán razón, Conquistador, 32, principal. 8—1

Compañía Trasatlántica

(ANTES A. LOPEZ Y C.ª)
Salidas de Barcelona los días 5, 15 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y LA HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga y pasaje para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.
Los vapores del 5 y 25 hacen el servicio de Progreso y Veraacruz (Méjico.)
Los vapores que salen los días 15 admiten carga y pasajes para Centro América y puertos del Pacífico.

SERVICIO DEL MES DE DICIEMBRE

Linea de las Antillas
Salidas de Barcelona
El 5 el vapor «Ciudad de Cádiz.»
El 15 el vapor «San Agustín.»
El 25 el vapor «Montevideo.»

LINEA DE FILIPINAS

Día 13 de Barcelona el vapor «Santo Domingo.»
En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.
Los pasajes y fletes de carga de cubicación para las Antillas de ésta á Barcelona son por cuenta de la Compañía.
Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta.
Informarán en Palma, Plaza de las Copiñas, número 5.

AMÉRICA DEL SUR

Saldrá de Barcelona el 27 de Diciembre para CANARIAS, MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES el vapor-correo español

Ciudad de Santander

Admite carga y pasajeros y se despachan pasajes de retorno.
Informarán en Palma, plaza de Copiñas, número 5.

Nodrizas.

—Una de 23 años de edad y la leche de diez meses, desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres. Informarán en la calle de San Magin, número 6, casino «La Marina» (Arrabal de Santa Catalina).

Liquidación de muebles

en el a macen que fué de tir, en la calle de Troncoso
Acordada nueva rebaja en los precios de dichos muebles continuará la expresada liquidación en los días sucesivos.
Precios baratísimos. 8—4

MANUAL DE CONSUMOS

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS
Con extensa explicación prácticas en todo lo relativo á adeudos, felatos, ferias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

POR D. VICENTE GAY TAENGUA
Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.
Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2